

KAZIMIERZ LASKI

(1921 - 2015)

Nació en Varsovia, Polonia. “Su carrera académica en modo alguno refleja las crisis dramáticas que tuvo que superar para sobrevivir, y que le generaron una inusual dosis de humanidad y compasión. Llegó al mundo como Hendel Gygler. Su papá era comerciante, suficientemente próspero como para tener una niñera católica. Concurrió a una escuela no confesional, donde perdió cualquier acento judío. Lo cual, junto a sus ojos azules, le salvó la vida. Fue encarcelado, junto con sus padres, en el gheto de Zelechów, escapándose del campo de trabajos forzados al cual fue enviado. Sus padres y su hermano mayor murieron en campos de concentración. Consiguió papeles falsos, convirtiéndose en Kazimierz Laski. Fue herido en el levantamiento de Varsovia” (Toporowski, 2016).

Estudió en la Escuela Central de Planeamiento y Estadísticas (SGPiS), de su ciudad natal. Becado por la fundación Ford, estudió en París en 1960 y en Viena durante el año académico 1966-1967.

Enseñó en la universidad de Varsovia, entre 1950 y 1968, y en la Johannes Kepler, con sede en Linz.

En la SGPiS fue ayudante de Wlodzimierz Brus. Siendo titular de la cátedra de economía política, invitó a Michal Kalecki a que dictara algunos cursos en la institución. “No fue fácil encontrarle un lugar como profesor, dado que no era bueno dictando clases” (Toporowski, 2016).

Trabajó en el Instituto de estudios económicos internacionales (WIIW), con sede en Viena, entidad que dirigió entre 1991 y 1996.

“Enviudó en 2005 y un infarto privó a su hijo de la conciencia, aunque no de la vida” (Toporowski, 2016).

En junio de 2015 visitó Buenos Aires.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Laski? Porque “fue uno de los miembros más distinguidos del círculo que en las décadas de 1950 y 1960 se formó alrededor de Kalecki” (Toporowski, 2016).

Es autor de De Marx al mercado: socialismo en busca de un sistema económico, con W. Brus, publicado en 1989.

“Mi vida profesional se divide en 2 períodos, y la línea divisoria está asociada con el definitivo retorno de Kalecki a Polonia, en 1955. Antes de haber estudiado con él yo era un marxista dogmático, mucho más un sacerdote de la ‘nueva religión’ que un científico. Luego de haberlo conocido me convertí en un crítico y en un economista profesional. El privilegio de haber trabajado con él fue una gran chance, que me ofreció el destino, que por lo demás no fue muy amable conmigo” (Laski, 2006).

“Las rígidas limitaciones existentes en la SGPiS hicieron que mi trabajo fuera cada día más difícil. La otra razón de la desilusión fue la creciente distancia entre la ideología oficial y la práctica del ‘socialismo real’... Gracias a la iniciativa de Brus, invitamos a Kalecki a que en noviembre de 1955 dictara un par de conferencias sobre ‘el impacto de la militarización sobre el ciclo económico, luego de la Segunda Guerra Mundial’. Como consecuencia de la maniquea clasificación de los economistas, entre marxistas y burgueses, era considerado un no marxista. Conocí a un hombre de baja estatura, que hablaba en voz alta, y que utilizaba el esquema marxista de reproducción para formular preguntas importantes, y concluir lo opuesto a lo sostenido por la ‘fe marxista’. Me quedé asombrado... Tenía el coraje de rechazar, no solamente los viejos dogmas referidos a las economías capitalistas, sino también las referidas a las economías socialistas. Su contribución más importante fue el método con el cual analizaba los problemas” (Laski, 2006)

“El principal trabajo de Kalecki, luego de su regreso a Polonia, consistió en asesorar a la Comisión de Planificación Central. A medida que aumentaba su desilusión lo traté de convencer de que se volcara a la enseñanza, cosa que no resultó fácil porque nunca había tenido una cátedra fija. Temía no tener suficiente material para mostrar en clase, porque casi nunca utilizaba el trabajo de los demás” (Laski, 2006).

“Cuando en 1968 el grupo de Kalecki fue atacado políticamente, y sin ganas de tolerar un nuevo brote de antisemitismo, a pesar de no tener dinero decidí dejar Polonia y migrar con mi familia. Llegué a Viena para esperar una visa para Canadá. Me quedé en Austria. Conseguí trabajo en el Instituto Austríaco de Investigaciones Económicas (WIFO), junto a una cátedra en la universidad de Linz, donde junto a Kurt Rothschild no enseñábamos una crítica radicalizada al eje principal del análisis económico, sino una alternativa radicalizada inspirada en la teoría de Kalecki” (Laski, 2006).

“Luego de mi retiro de Linz trabajé en el WIIW. Cuando colapsó el sistema comunista y se planteó la cuestión de cómo pasar de economías centralmente planificadas a economías de mercado, que como dijo alguien equivale a cómo pasar de huevos revueltos a huevos, me

convertí en un testigo de un desarrollo real que Joan Violet Robinson había inventado en su imaginación” (Laski, 2006).

“Fue un gran crítico del shock liberalizador implementado en su país por el ministro Lezszek Balcerowicz, con el asesoramiento de Jeffrey Sachs” (Toporowski, 2016).

Laski (2006): “Intellectual trajectories: Kalecki’s place in my career as economist”, EAEPE newsletter, 36, julio-agosto.

Toporowski, J. (2016): “Obituary – Kazimierz Laski”, Royal economic society newsletter, 172, enero.